



NOTE D'AOUT 2024

Rapport d'analyse mensuel sur la désinformation : tendances sur les réseaux sociaux

- Brève description du contexte

La période couverte par ce rapport a été marquée par des précipitations diluviennes au Mali et au Sénégal. Le Mali a subi des inondations sévères, incitant les autorités à solliciter une aide internationale pour gérer cette crise humanitaire. Au Sénégal, les fortes pluies ont perturbé les transports publics, en particulier dans la ville de Dakar.

Sur le plan sécuritaire, l'activisme des groupes armés extrémistes violents s'est poursuivi au Mali. Le mercredi 7 août, le village de Kouakourou, situé dans la région de Mopti, a été la cible d'une incursion par les groupes terroristes de la Katiba Macina, affiliés au Groupe de soutien à l'islam et aux musulmans. Cette attaque a visé le camp des Forces armées maliennes, causant plusieurs blessés.

Sur le plan politique et institutionnel, le mois d'août 2024 marque le quatrième anniversaire du coup d'État militaire contre Ibrahim Boubacar Keïta. Au Sénégal, le débat sur la réforme constitutionnelle, notamment la dissolution de certaines institutions, a dominé l'actualité.

- Aperçu des tendances sur les réseaux sociaux

Au cours du mois d'août, notre dispositif a capté 70 fausses informations. 19 proviennent du réseau social Facebook, 32 de X (anciennement Twitter) et 19 sur TikTok. Les sujets récurrents sont entre autres : conflits et sécurité, relations internationales, ressources naturelles...

Analyse

Techniques de manipulation utilisées

Les contenus récoltés courant août 2024 incluent notamment des détournements de contexte. Cela consiste à utiliser des vidéos ou des images anciennes pour illustrer des événements actuels, créant ainsi une fausse impression de véracité. Par exemple, une ancienne vidéo a été utilisée pour prétendre qu'il y avait eu un coup d'État au Burkina Faso. De même, une image datant de mai 2021 a été partagée sur les réseaux sociaux pour faire croire que l'orpaillage se déroule actuellement à Tinzawaten, une localité malienne à la frontière avec l'Algérie.

Nos collecteurs ont également repéré des contenus de fausse attribution. Cela inclut des publications attribuant des déclarations ou des actions à des personnes ou des entités sans preuve. Par exemple, des publications ont visé directement le président sénégalais Bassirou Diomaye Faye, prétendant qu'il avait effectué deux voyages en France depuis son arrivée au pouvoir en avril 2024, alors qu'il n'en a fait qu'un. Une autre publication affirme mensongèrement qu'il a ordonné la fermeture des bases militaires françaises dans son pays.

Notre équipe a aussi récolté des publications d'exagération et de chiffres trompeurs **sur des événements**. Ceux qui pratiquent cela utilisent des chiffres exagérés ou inventés pour renforcer une fausse allégation. Par exemple, prétendre que 127 soldats maliens et 22 russes ont été tués à la frontière de l'Algérie sans aucune preuve.

Il y a également des publications de manipulation des citations, où les propos de personnes sont détournés ou modifiés pour servir un agenda spécifique. À titre d'exemple, une vidéo dans laquelle les propos d'une personne parlant en langue fulfulde sont détournés pour promouvoir un discours xénophobe.

Pour jouer sur les émotions des internautes, les acteurs de la désinformation utilisent aussi des messages émotionnels pour influencer l'opinion publique. Par exemple, une publication a affirmé le déploiement de renforts militaires russes pour susciter des sentiments de sécurité ou de menace.

Sujets récurrents

- **Conflits et Sécurité** : informations sur des **prétendus** coups d'État, des attaques militaires, et des renforts militaires.
- **Relations Internationales** : allégations sur les relations diplomatiques et les alliances internationales. Exemple : la Libye rejoignant l'Alliance des États du Sahel.
- **Ressources Naturelles** : informations sur des découvertes de ressources naturelles pour susciter l'intérêt ou la controverse. Exemple : découverte de barils de pétrole au Mali.
- **Discours Xénophobe** : utilisation de fausses informations pour promouvoir des discours xénophobes. Exemple : propos détournés pour inciter à la haine contre une communauté spécifique.

Potentiels auteurs de ces fausses informations

- **Acteurs Politiques** : ceux qui cherchent à déstabiliser des régimes ou à influencer l'opinion publique pour des gains politiques.
- **Groupes de Désinformation** : organisations ou individus spécialisés dans la création et la diffusion de fausses informations pour divers motifs (financiers, idéologiques, etc.).
- **Influenceurs sur les Réseaux Sociaux** : comptes avec une large audience qui partagent des informations non vérifiées pour augmenter leur visibilité et leur influence.
- **États ou Entités Étrangères** : gouvernements ou groupes étrangers cherchant à influencer la politique intérieure d'un pays pour des raisons stratégiques.

Utilisation de contenus graphiques

- Partage de vidéos ou d'images graphiques pour choquer et attirer l'attention. Exemple : vidéos prétendant montrer des combattants de Wagner décapitant des Maliens.

Satire et Ironie

- Utilisation de l'ironie ou de la satire pour diffuser des informations fausses sous couvert d'humour. Exemple : image générée via IA (intelligence artificielle) montrant un équipement militaire avec une légende satirique.

Cette note d'analyse fait partie d'une série de rapports mensuels consacrés à la lutte contre la désinformation en Afrique francophone. La production est réalisée avec le soutien de l'Organisation internationale de la Francophonie (OIF) dans le cadre du projet « Mali, Sénégal : l'intelligence artificielle et les contenus audiovisuels en langues locales au service de la lutte contre la désinformation auprès des personnes analphabètes et auprès de la diaspora sénégalaise et malienne en Europe ».